

# EL PARTIDO LIBERAL

SEMI-DIARIO

Organo de los intereses generales del país en todos los ramos de la vida pública

IMPRESA Y OFICINA,  
1ª Avenida, n.º 1.

San José, domingo 2 de marzo de 1890.

EDITOR: P. Salazar S.  
ADMINISTRADOR: David Hina.

## CALENDARIO.

Domingo 2—II. de Cuaresma: llamado Reminiscere ó Domingo de la Transfiguración, Santos Pablo y Heraclio, Santos Esteban y san Simplicio, papa san Joviano.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

La suscripción por año .....	\$ 12-50
Por seis meses .....	6-25
Por tres meses .....	3-15
Por un mes .....	1-05
El número suelto .....	0-10

## TARIFA PARA COBRO DE AVISOS.

### EN UNA COLUMNA.

Hasta 5 líneas, 3 veces .....	\$ 1-00
De 5 hasta 12 líneas, 3 veces .....	1-50
De 12 hasta 18 líneas, 3 veces .....	2-00
Por cada vez más, en el primer caso .....	0-15
En el segundo caso .....	0-25
En el tercer caso .....	0-50

### EN DOS COLUMNAS.

Por avisos de 5 líneas, 3 veces .....	\$ 1-50
De 5 á 10 líneas, 3 veces .....	2-00
De 10 á 20 líneas, 3 veces .....	3-00
Por cada vez más, en el primer caso .....	0-25
Por cada vez más, en el segundo caso .....	0-50
Por cada vez más, en el tercer caso .....	0-75
Por comunicados y remitidos de interés particular, la columna .....	5-00

## AGENTES.

ALAJUELA	Don Rómulo González.
Atenas	" Rafael Herrera.
Grecia	" Luis Arce Chacón.
Naranjo	" Francisco Oreamuno.
San Ramón	" Juan Vte. Acosta.
CARTAGO	" Jesús S. Alfaro.
Paraíso	" Timoteo Solano.
La Unión	" Francisco Vargas O.
HEREDIA	" Víctor Velarde.
Barba	" Pío Murillo.
PUNTARENAS	" Franco. Gil Mayorga.
Esparta	" Carlos A. Cabezas.
San Mateo	" Ezequiel Arce.
LIBERIA	" Rafael Rivera.
LIMÓN	" Nicolás Barros.
Aserrí	" Pedro Castro.
Santa Ana	" Cristóbal Guerrero.
Puriscal	" Jesús Hidalgo.
San Juan	" José Bonilla.
San Vicente	" Santiago Gutiérrez.
samparados	" Florentino Garvanzo.
Juan Viñas	" Justo A. Faoio.
Palmare	" Ignacio Merino C.

## Escuela Nueva

Calle DEL TEATRO N. 9 Norte.

Por convenio celebrado con varios padres de familia, he resuelto establecer una escuela de carácter privado, en la cual se enseñarán las asignaturas correspondientes á la enseñanza Elemental é Intermedia.

En este establecimiento sólo se admitirán cuarenta alumnos con el fin de poder atenderlos debidamente. Quedan vacantes veinte plazas: la matrícula para los alumnos que deseen ocuparlas estará abierta, de las 11 a. m. á las 2 p. m. en la oficina número 3, calle de la Merced, frente á la plaza de Armas.

Cuento con el número necesario de profesores competentes, y con el espacioso local arriba mencionado.

Precio, según convenio, \$ 10.00 mensuales por alumno; pago adelantado.

FEDERICO G. SALAZAR.

San José, 1.º de febrero de 1890.

## AVISO.

ARITMÉTICA RAZONADA

POR

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

Se vende á dos pesos cada tomo.

Alajuela, febrero de 1890.

## AVISO.

Durante mi ausencia de esta República me representará el Licenciado don Angel Anselmo Castro, con poder generalísimo tanto personalmente y como empresario del Ferrocarril al Pacífico, como representante de las empresas mineras "Anglo American Exploración & Development Company Limited," "Costa Rica Pacific Gold Mining Company Limited" "Potrero Land & Mining Syndicate Limited" y "Buenaventura Land & Mining Syndicate Limited"

La oficina provisional de esas Empresas se halla en el número 31 Este calle del comercio.

San José, 16 de Febrero de 1890.

CYRIL SMITH.

## JOSE DURAN.

CALLE DE CATEDRAL.

ESQUINA AL PARQUE CENTRAL.

San José Costa Rica

Establecido en 1860.

COMERCIANTE Y COMISIONISTA

IMPORTADOR

De toda clase de efectos Europeos y Americanos.

EXPORTADOR

De café en calidades finas,

CABLE.—DURAN. COSTA-RICA.

## LUMINACIONES.

Para parques, edificios, salones, etc. etc. se alquilan ó se contra tan, á precio equitativo, como diez mil luces de diferentes colores.

También se venden unos preciosos juegos artificiales chinoscos, globos de diferentes colores y sorpresas para bailes de máscaras ó fantasía.

Entenderse con

ECHEVERRÍA &amp; CASTRO.

## PIANOS.

Acaban de LLEGAR MUY buenos

A LA TIENDA DE

Coronado y Hermano,

Castle Hermanos.

Comisionistas ó Importadores de Café.

SAN FRANCISCO, CAL.

Adelantan fondos sobre consignaciones del mismo fruto. Para más pormenores, entenderse con sus

Agentes en Costa Rica.

SEÑORES ECHEVERRÍA &amp; CASTRO.

EL PARTIDO LIBERAL.

LA UNION.

El deseo de la reconstrucción de la patria de nuestros mayores se agiganta. Las ideas de la unión de las cinco hermanas centroamericanas calienta el cerebro de nuestras masas populares, irradiando sobre los horizontes del porvenir los destellos de una realidad ya próxima.

El espíritu refractario que traía alzada la bandera de la resistencia á la República de Centro América, se ha ahogado por completo en los más grandes centros de nuestras poblaciones. La unanimidad de aspiraciones políticas ha adquirido ya una plenitud irresistible en los estados de Guatemala, el Salvador y Honduras. Vigorosa mayoría de Nicaragua ha correspondido y está dispuesta á seguir correspondiendo al movimiento general de la opinión. Esta se acrecienta dirigida por los estándares de la razón y robustecida por la propaganda persuasiva é inteligente.

Costa Rica no se ha quedado tampoco de ninguna manera atrás. Sus principales hombres públicos, sus talentos más preclaros y sus hijos más patriotas, desean la reconstrucción de la patria, anhelan la unión proyectada de Centro América, y por eso mismo el Gobierno aprobó sin reparos el pacto de la Dieta celebrada en San Salvador. El convencimiento del bien está empujando nuestros pueblos al ideal de nuestros padres, á la patria común, á la unión de todas las fuerzas cívicas de los cinco estados bajo el amparo de la libertad.

En parte de la prensa del país, empero, se han dejado oír notas discordantes y hasta verdaderas agresiones contra el patriotismo que alienta el sentimiento nobilísimo de la reconstrucción nacional. Mas esas notas están muy lejos de traducir el espíritu de la parte inteligente y pensadora de nuestro pueblo. Ellas han sido arrancadas en ocasiones por egoísmo de la incultura y no pocas veces por la mezquindad del partidismo local; que tan deplorable zizana ha introducido por desgracia en la familia de la patria.

La generosa aspiración patriótica de la unión de estas repúblicas en una sola nación, es anhelo que caracteriza el ideal del partido liberal de Costa Rica. Los hombres de ideas la parte ilustrada de la sociedad, todos los elementos juiciosos del pueblo son los que forman ese partido, el cual representa la gran mayoría inteligente de la nación. Por consiguiente, podemos decir con toda propiedad que el pensamiento de la Unión de Centro América formará un verdadero ideal de Costa Rica, y que aquí sabremos seguramente corresponder al movimiento general de la opinión tan espléndidamente manifestada por nuestros vecinos y correligionarios de Guatemala, el Salvador y Honduras.

Prescindimos, al expresarnos así, de cualquier interés secundario de los partidos locales. Nuestro objetivo es un pensamiento más alto y un

fin que mira al engrandecimiento, á la prosperidad y al bienestar de cinco naciones llamadas por el destino y por la voluntad de sus hijos á formar una sola República. Nuestros amigos de todo Centro América pueden estar ciertos de que el patriotismo centroamericano no se quedará jamás el último.

REPRODUCCION.

MOISES Y BOLIVAR.

Todos los hombres grandes, ó todos los grandes genios, tienen sus puntos de semejanza, y en aquéllos que han traído á la tierra una misión humanitaria, esos puntos de asimilación son más palpables, más resaltantes, aun á la vista del más ligero examen.

El caudillo del pueblo hebreo y el caudillo del pueblo americano se asemejan en varias circunstancias de su vida.

Moisés, hebreo de nacimiento, fué recogido en el Nilo por la hija de Faraón y educado en palacio á la par que el futuro monarca, á quien más tarde debía arrancar de su reino la numerosa esclavitud hebrea, y cuéntase que un día, en infantil riña con el príncipe, lo derribó á tierra á los primeros botes.

Bolívar, americano de nacimiento, fué educado en España, fué compañero del príncipe heredero de la corona á quien más tarde, debía desmembrar de esos extensos dominios, gran parte de la América española, y cuenta la crónica, que en cierta ocasión, jugando á la pelota en los patios de palacio, el joven Bolívar derribó de un golpe la gorra del príncipe Fernando.

¡Qué dos augurios tan elocuentes! En los tiempos bíblicos, Dios se manifestaba de viva voz á sus escogidos, y así vemos que le dice á Moisés un día en que apacentaba su ganado cerca del monte Horeb: "quítate el calzado de tus pies, por que la tierra que pisas es santa: ve donde Faraón y dile: que dé libertad á tus hermanos, y condúcelos á la tierra de Canán."

Bolívar, entregado á las faenas del campo de sus mayores, oye en el Horeb ardiente de su corazón, la voz de Dios que le dice: quítate el arreo de noble estirpe, porque estás en la tierra de la libertad: ve y dile á los opresores de tus hermanos, que ha llegado el día de romper las cadenas de su esclavitud.

Moisés, lleno de fé, emprende su misión, y el Dios de Abraham y de Jacob lo envuelve en su santísima gracia.

Bolívar, ardoroso, con fe en el alma y con esperanza en su estrella, emprende su obra redentora y Dios bendice sus afanes, dándole la palma de la victoria en los campos de batalla.

Moisés realiza milagros con su vara mágica.

Bolívar lo allana todo con su espada de fuego.

El primero atravesó con su pueblo el desierto.

El segundo atravesó los Andes con su ejército.

El uno luchó con la ingratitud y murmuración del pueblo de Israel.

El otro luchó con la ingratitud y la ignorancia del pueblo americano.

El caudillo hebreo tuvo auxilio de Josué, el humilde y valeroso guerrero.

El caudillo americano tuvo á Sucre, el "Aristides de América," por su prudencia, valor y magnitud, él Abel "Americano," por su modestia, por su virtud y por su martirio.

Tanto el uno como el otro fueron libertadores, guerreros, poetas y legisladores.

Moisés anciano ya, y cumplida su misión, mandóle el Señor subir al monte Nebo, y á la vista de la tierra prometida, que se extendía á lo lejos como oasis de frondosos árboles, díjole: hé ahí la tierra que ofrecí á Abraham, Isaac y Jacob, tú la has visto con tus ojos, más no entrarás en ella: el anciano lloró en silencio, y bendijo al Señor.

Bolívar, cumplida ya, su misión sobre la tierra; lacerado el corazón y anciano el cuerpo por los trabajos, desde San Pedro Alejandrino tiende la debilitada vista hacia la tierra redimida, y llora en silencio como el anciano hebreo, al despedirse para siempre de aquella tierra amada.

Resumamos: Moisés es la figura culminante del pueblo hebreo, y el que fija época en los anales de su historia.

Bolívar es la figura descollante del pueblo americano, y el que fija la época de su libertad.

Ambos fueron bienhechores de la humanidad, por eso la posteridad les dedica palmas, y los inmediatamente beneficiados, han grabado sus nombres con caracteres indelebles en la conciencia de cada generación; vivirán, pues, en el recuerdo de éstas, lo que viva el mundo.

Sección Científica

CULTIVO DEL HULE.

No habiendo sido cultivado hasta ahora el árbol que produce el hule; y faltando datos fundados en la experiencia, de los cuales se pudieran deducir reglas para el cultivo de esta planta, tenemos que sujetarnos, en la naturaleza, examinando y estudiando el clima y el terreno donde naturalmente crece este vegetal, para procurar idénticas condiciones á los plantíos que traten de establecerse en otros lugares donde no se encuentre esta planta. Por otra parte: procuraremos aplicar los principios que aconseja la ciencia agrícola, para lograr, en cuanto sea posible, suplir los datos que todavía no ha enseñado la experiencia.

*Clima que le conviene.*—Es suficiente observar los lugares donde espontáneamente vive esta planta con más lozanía, para comprender que las costas son los lugares más adecuados á su vegetación; allí donde la temperatura es bastante elevada, y el suelo y la atmósfera húmedos, ya sea por la cercanía del

mar ó de las riberas de los ríos. Espontáneamente crece esta planta, aunque con más escasez que en las costas hasta una altura de 2,500 piés sobre el nivel del mar; pudiéndose tal vez naturalizar á mayores alturas.

*Terreno que le conviene.*—La falta de análisis de los terrenos donde vegeta el árbol de hule, y el no haberse observado en qué clase de terreno es donde prospera mejor esta planta, siendo, por lo demás, iguales á otras condiciones de clima, exposición &, hace que no se pueda determinar cuál es el terreno más adecuado, pero como este árbol adquiere y va en desarrollo, pues hay árboles de treinta años de edad, que tienen dos metros de diámetro; y estando en relación la parte aérea del vegetal, es decir, el tallo y las ramas, con la parte subterránea ó raíces, se deduce claramente que la primera condición es un terreno bastante profundo donde las raíces puedan extenderse con facilidad á una profundidad suficiente, para que puedan servir de sostén á estos árboles de dimensiones tan considerables.

Otra observación que se ha hecho es la de que estos árboles prosperan mejor en los terrenos húmedos, sin ser pantanosos, por cuya razón los mejores serán los arcillo-arenosos y húmiferos; pues los puramente arcillosos tal vez no le convengan por encontrar en ellos las raíces mayor dificultad de penetrar. Los húmiferos, teniendo á la vez la propiedad de conservar la humedad y ser flojos, son los más convenientes para el cultivo del hule.

(Continuará.)

REMITIDOS

JUSTICIA.

En el número dos de este Semidario se publicó un remitido encaminado á llamar la atención del Supremo Gobierno acerca del notable desequilibrio que existe entre las dotaciones de que disfrutaban los empleados de las Aduanas de Puntarenas y Limón. Creímos con fundamento que serían atendidas por el Gobierno las juiciosas razones expuestas por el articulista, y que se trataría en seguida de poner á los empleados de la Aduana de Limón las mismas dotaciones de que gozan los de la de Puntarenas, por reclamarlo así la justicia; pero con sentimiento hemos visto que nada se ha hecho en este sentido.

Explicable sería esto si se tratara de empleados morosos en el cumplimiento de su deber, ó de dudosa conducta; pero tratándose del señor Vargas cuya buena reputación y actividad en el desempeño de sus funciones son de todos conocidas, no acertamos á comprender por qué se le mira con indiferencia. No creemos que en la Aduana de Puntarenas haya un empleado más celoso del cumplimiento de sus obligaciones que el Administrador de la Aduana del Limón, don Balvatero